

EL MENSAJERO.

SEMANARIO COSTARICENSE.

AÑO 1º—TRIM. 3º

San José, Octubre 3 de 1881.

NUMERO 28

ADMINISTRADOR GENERAL.

Mauro Jiron.

AGENTE GENERAL DE AVISOS.

Lujan y Mata.

EL MENSAJERO.

Estímulos de nuestra industria.

El artículo que publica un periódico de México, bajo el título *Las diversas Repúblicas*, concerniente á lo que necesitan comprar los Estados Unidos del Norte á la América tropical, y que reproducimos á continuación, nos sugiere reflexiones importantes por la misma naturaleza del asunto, las que juzgamos oportuno publicar, dándoles el lugar preferente en las columnas de este semanario.

Cuales son principalmente los productos de la América tropical que están en demanda en los mercados de la Union Americana?

El periódico á que nos referimos enumera, entre otros, el cacao, café, cochinilla, caucho, maderas tintóreas, añil, frutas tropicales, henequen, azúcar, miel, tabaco y maderas preciosas.

Como el café, todos los demas productos indicados pueden llegar á ser para el país otros tantos artículos de exportacion; porque el suelo, dadas sus condiciones geológicas experimentalmente conocidas, los suministraría todos en las proporciones en que el capital y el trabajo los solicitaran para corresponder á las exigencias del comercio.

Para ello no sería necesario, por ahora, llevar el trabajo agrícola de uno á otro confin del territorio nacional, bastarán los terrenos labrantíos, próximos al ferrocarril central y Atlántico, los cuales por su magnitud, la diversidad del clima y calidad del suelo, ofrecen las condiciones requeridas para la rica y variada producción á que nos referimos. Limitándonos tan sólo á la faja territorial que atraviesa el ferrocarril del Atlántico y que comprende los lotes baldíos que el Gobierno enajena para su cultivo, tenemos que esta faja, calculada en 70 millas de longitud y 3 millas de latitud, daría una superficie de 210 millas cuadradas, ó sean 100.000 manzanas, su equivalente en números redondos. Bastaría calcular una producción valorada en

\$ 300 por manzana, que juzgamos un término medio prudente, para que se llegara á obtener una producción total de \$ 30.000,000, por año.

Y qué falta para llegar pronto á este resultado, no sólo realizable, sino necesario por la lógica del progreso, por ese esfuerzo cooperativo que tanto del interior como del exterior, concurre en la dirección de este mismo progreso?

Tenemos tierra suficiente, feraz y barata y en situación conveniente para el seguro y fácil transporte de los productos, mediante los elementos y recursos del país y las disposiciones eficientes y oportunas del Gobierno; y más que capital é inteligencia, falta voluntad y confianza en el esfuerzo propio, que es éste la palanca más poderosa de la actividad social, la que ha desmontado las selvas del Missouri, del Ohio y del Mississippi; franqueado al progreso las montañas del Oeste de los Estados Unidos americanos y acumulado allí tantas riquezas, y realizado tantos prodigios. Que haya confianza en el esfuerzo propio, que desarrollándose éste por su misma actividad, dará los resultados que otros pueblos, en análogas circunstancias, han conseguido á virtud de este poderoso y fecundo impulso. El hombre que se regenera y engrandece por el trabajo, en su lucha contra la naturaleza, como el gigante Alción, adquiere nuevas fuerzas tocando la tierra.

Hace algun tiempo que los intereses industriales de los Estados Unidos de América buscan nuevo teatro por su natural expansion; y la prensa de aquel país promueve todo lo conducente á este fin. Ahora mismo periódicos de varios Estados de aquella gran Federación levantan la voz, tocan á nuestras puertas, como á las de los países más cercanos, y preguntan: qué hay que vender?

En nombre de nuestros intereses, por nuestro propio bienestar debemos contestar ofreciendo, en cuanto sea posible, los productos que aquellos pueblos activos nos piden en cambio de su dinero y de su industria.

L. R.

Las diversas Repúblicas.

Bajo este título publica *The Two Republics* el siguiente artículo:

Un colega de N. Orleans, refiriéndose á otro de más al Norte y bajo el epígrafe de: "Lo que necesitamos com-

prar de la América tropical," inserta una lista de los artículos que los Estados Unidos importan anualmente y por cuya mayor parte pagan en oro: hé aquí la lista:

Cacao	\$ 800,000
Cochinilla	650,000
Café	55.000,000
Maderas tintóreas	1.500,000
Caoutchouc.....	8.000,000
Añil	2.000,000
Frutos tropicales	3.500,000
Henequen	2.750,000
Azúcar y miel.....	90.000,000
Tabaco.....	6.500,000
Maderas preciosas	800,000
Materias para fabricar papel.....	3.500,000
	\$ 175.000,000

Nuestro principal abasto de azúcar y tabaco, continúa aquel colega, procede de Cuba; más todos los años aumenta allí el precio de la materia prima porque, anualmente también aumentan los impuestos y restricciones que el gobierno español fija sobre los intereses agrícolas de la reina de las Antillas. Por fortuna, en la parte oriental del Estado de Yucatan, en los campos fértiles de Tabasco y en Centro-América, la caña de azúcar alcanza un tamaño y calidad muy superiores á la caña de Cuba y de Jamaica, y sólo puede tener rival en la que produce el Valle de Cuernavaca. (Entendamos que se quiso decir el plan de Amilpas ó Cuautla-Morelos). El cacao y otros cien artículos para el consumo de mesa se producen, aunque en corta cantidad, en el Estado mexicano de Tabasco, y en abundancia en las repúblicas de Centro-América. En San Salvador, pequeño Estado que confina con el Océano Pacífico, el cacao es uno de los principales elementos agrícolas y su exportacion es cada día más importante.

En las llanuras áridas de Oaxaca, Chiapas y Guatemala, donde hace algunas centurias que corrientes de lava se derramaron por las faldas de las montañas adyacentes y cubrieron con algunos piés de espesor los valles cercanos, el higo silvestre ó pera espinosa (la tuna) especie de *cacti* conocido entre los indios mexicanos y de Centro-América por *nopal*, hace crecer sus delgadas raíces entre los intersticios de la lava y se desarrolla con exuberancia, sin necesidad de riego. En la estación de secas, sus hojas de verde pálido y su fruto rojizo se cubren completamente de un insecto pequeño, color de púrpura, oscuro, que muere tan luego como se le quita de sobre la planta. Este insecto es la renombrada cochinilla, de la cual se extrae un tinte color de púrpura exquisito, y que rivaliza con el antiguo tinte de Tiro. Anualmente importamos de este artículo cerca de \$ 650,000, y, cosa extraña, buques procedentes de Liverpool y de Londres son los que traen á nuestros puertos del Oriente la cochinilla que se reproduce en el Sur de México y en Centro-América.

La cantidad principal de hule ó caout-

chouc que se emplea en nuestras fábricas del Norte viene de la India, del Brasil y de Colombia; sin embargo, los bosques de Veracruz, Yucatan, Honduras y Guatemala, están llenos de árboles, de anchas hojas, que producen el hule, que se pudre allí mismo; árboles que viven y mueren sin que se utilice su rico tributo de caoutchouc, pues el espíritu de empresa americano no ha llegado aún á aquellas florestas para mostrar á los indios sencillos toda la riqueza que pueden extraer de la exuberante vegetacion tropical que los rodea.

Los declives escarpados de las montañas, en el interior de México, y los bosques primitivos de Veracruz, Tabasco, Yucatan y Centro-América, son riquísimos en diferentes clases de maderas preciosas que pudieran utilizar los ebanistas y los constructores de muebles. Importamos anualmente por valor de \$ 800,000 de esta clase de maderas y constantemente aumenta la demanda de ellas; pero pocos de nuestros buques van á traerlas, mientras que vapores ingleses subvencionados, tocan frecuentemente, desviándose muy poco de su camino, en los puertos del mar Caribe y en el Golfo de Mosquitia; compran las maderas que los indios laboriosos han llavado á la costa, las conducen á Europa y de allá se nos manda otra vez la mayor parte de ellas.

La barbarie en armas.

Poco satisfactorias son las noticias que constantemente recibimos de la vecina república de Nicaragua, respecto á la pacificación de las tribus que dieron en Matagalpa el grito salvaje de rebelion. Los últimos sucesos de que tenemos conocimiento, ocurridos en Telica y Subtiava y que se hallan publicados detalladamente en el *Diario Oficial*, tomados de periódicos nicaragüenses, demuestran cuánto es el incremento que, por desgracia para la causa de la paz y del progreso en Nicaragua, ha tomado la insurrección de las hordas indígenas, y hasta qué punto ha sido ineficaz la acción del Gobierno para debelarla completamente.

En la función de armas de Subtiava, las fuerzas del Gobierno atacan por diferentes puntos á los sublevados que, en número de 600 á 800 ocupaban los puntos más ventajosos del pueblo. Pasa la refriega, y triunfan las armas del Gobierno. Resultado del combate: 3 indígenas muertos, algunos machetes y lanzas tomados al enemigo; algunos heridos de la tropa del Gobierno; y no obstante la caballería de que ésta disponía, ni un solo prisionero tomado al enemigo.

Cuando éste, después de la lucha, no disminuye, ni por el número de muertos y heridos, ni por el de los prisioneros; cuando la persecución es estéril por tardía, los triunfos que se obtengan serán siempre infructuosos, y es esto lo que más ó ménos sucede actualmente en la contienda de que hacemos mérito.

Pero prescindamos de cómo se llevan á cabo las operaciones militares por parte de las fuerzas del Gobierno y concretémonos á lo que sería el resultado del triunfo de los que tienen por bandera algo que si no es el fanatismo por cosas que no entienden, es algo peor que eso: los instintos de la barbarie puestos al servicio de pasiones que tienen por guía la subversión del orden y de la paz, para medrar con las desgracias de la Patria.

La más espantosa anarquía, el desorden con todas sus funestas consecuencias, la desmoralización con su cortejo de iniquidades; todo lo malo, todo lo horrible, todo lo bárbaro dominando una sociedad; porque esto y no otra cosa significaría el triunfo del fanatismo religioso, el triunfo del salvajismo. Pero esto no sucederá; no puede suceder, porque, á Dios gracias, Nicaragua cuenta con demasiados elementos sanos que, por la fuerza misma de la civilización que ha alcanzado, ahoguen el monstruo de la barbarie. Que el Gobierno obre con la prontitud y energía que debe; que ponga á su servicio todos los medios de que dispone, y pronto tan funesta rebelión recibirá el golpe de gracia.

L. R.

Muerte del Presidente Garfield.

Esta conmovedora noticia se nos comunicó por el telégrafo de Limón, adonde fué transmitida por el vapor de la Mala real que llegó á dicho puerto el día 30 del mes p.pdo. No obstante todas las probabilidades de este infausto suceso, creemos prudente esperar la correspondencia del vapor que debe llegar á Puntarenas de hoy á mañana, procedente de Panamá.

INTERIOR.

Actos oficiales.

Setiembre 23.—Se concedió fé pública al Notificador de las Alcaldías 1ª y 2ª de la Villa de Grecia, Don Victoriano Vega Lizano.

Setiembre 24.—Se nombró Alcalde de la Aldea de Tabarcia á Don Pascual Quesada.

Setiembre 24.—Se acordó reducir á una sola las dos Alcaldías del Canton de Desamparados y se nombró para desempeñarla á Don Manuel María Calvo.

Setiembre 24.—Se admitió la renuncia que del cargo de Alcalde 3º del Canton de Grecia, presentó Don Luis Soto Quesada y se nombró para reemplazarlo á Don Simon Guzman.

Setiembre 27.—Se nombró para componer el Consejo de Instrucción Pública á los Señores Doctores Don Antonio Zambrana y Don Juan N. Venero y á los Señores Lcidos. Don Juan Rafael Mata, Don Mauro Fernández y Don Ascension Esquivel.

Setiembre 27.—Se concedió licencia á Don José Monge Réyes, por el término de un mes, para separarse del destino de Gobernador de Limón y se designó para reemplazarle á Don Enrique Méndez.

Setiembre 29.—Se nombraron Consejeros de Estado, por parte del Gobierno, á Dn. Luis y Dn. Andres Sáenz.

Setiembre 30.—Se concedió licencia á Don Juan Matamoros para separarse de las funciones de Regidor principal del Municipio de Atenas.

—:o:—

NOMBRAMIENTO.—Delicadas por su naturaleza, y de gravísima trascendencia por sus resultados, son las funciones que atribuye al Consejo de Instrucción Pública, el decreto de 4 de agosto del corriente año. La ley ha depositado en manos del Consejo el porvenir de la Patria; porque, á nuestro juicio, de la naturaleza de la enseñanza depende que ésta sea para la juventud ó una luz ó una sombra; un impulso que la haga adelantar ó un empujón que la haga retroceder; un medio único para hacerla comprender la vida propia y natural de la humanidad ó un agente de lo quimérico, de lo inverosímil. Estas consideraciones nos mueven á aplaudir el nombramiento que el H. Ministro de Instrucción Pública ha hecho, por acuerdo de 27 de Setiembre último, de las personas que deben formar la junta directiva de la enseñanza. Las reconocidas aptitudes de los señores Zambrana, Venero, Mata (Juan Rafael), Fernández (Mauro), y Esquivel (Ascension); y la íntima é ilustrada convicción que estos señores tienen de la altísima importancia de la misión que se les confía, es preciosa garantía del acierto del Supremo Gobierno al verificar tal elección, y del éxito feliz que alcanzará la causa de la enseñanza, que es la causa de un mejor porvenir para la Patria.

—:o:—

CAMINOS.—Dada la incuestionable importancia que en todas partes tienen las vías de comunicación, para facilitar el movimiento de la industria, urgente nos parece, ya que carecemos de las inmensas ventajas que derivaríamos de la multiplicación de líneas férreas que cruzaran nuestros fértiles terrenos, atender á la medida de las mejoras que reclaman, á la pronta reparación de nuestros caminos de ruedas; y ésto, tanto más urgente y necesario nos parece, cuanto más próxima se nos presenta la actual cosecha de café y más abundante se manifiesta. Así, pues, llamamos la atención de los Señores Gobernadores y demas agentes encargados de mantener en el mejor estado posible las vías de comunicación, para que cumplan tan importante deber, sin contentarse, para el caso, con dictar órdenes y más órdenes, que bien sabemos que esto se hace con superabundancia, sino con los resultados prácticos.

COLABORACION.

Carretera Nacional.

Poco más de dos meses hace que los empresarios firmaron el contrato celebrado con el Supremo Gobierno, referente á esta vía de comunicación entre los ríos Macho y Sucio, y ya puede asegurarse que la carretera es un hecho.

Quien conozca las rocas continuadas y las peñas precipitadas que van como tejiendo el desnivel considerable que existe entre "La Palma" y "La Hondura," tiene que levantar su voz en presencia de los trabajos casi concluidos entre estos dos puntos, y augurar un éxito feliz.

Más de quinientos hombres bien distribuidos, (aparte de otros tantos que del Río Sucio vienen hácia acá), forman cuatro secciones, cada una de las cuales se compone de varias divisiones, gobernadas por jefes respectivamente; y jefes, divisiones, secciones y empresarios con unisona voz, parece que desafiando las dificultades; y las dificultades, después de resistencia tenaz, ceden á la acción del fatigoso y sostenido trabajo.

Al ver cómo enormes piedras que á cada paso entorpecen la marcha, obedeciendo al impulso de potente palanca, se desquician, y van á ocupar el puesto que se les señala, mientras que los árboles añosos crujen y se desploman, y los picos y azadones en concierto sordo devoran la roca, al mismo tiempo que el eco prolongado de cien piedras que hacen explosión, anuncia al monte vecino la presencia del trabajador; al contemplar ese movimiento, al observar tantas fisonomías cambiantes igualmente interesadas en la lucha, el hombre de corazón bendice el trabajo, y confía, y espera.....

Es el momento preciso en que el observador imparcial debe acercarse allí, y contemplando el ayer, extinguiéndose ya por la acción de la dinamita y del sudor, empiece á valorar el mérito de la obra.

El cálculo en empresas semejantes, analiza, examina, compara; y en último resultado, da al empresario un valor exacto de los desmontes, excavaciones, terraplenes, & &; pero independiente de circunstancias accidentales, ocultas á la vista generalizadora de la ciencia.—La naturaleza variable del terreno y materiales de construcción, el cauce á veces incierto de los ríos; la instabilidad de las estaciones, y muchos otros inconvenientes con que la mano ejecutora tropieza, no pueden entrar en el cálculo de una empresa de este género.

Y sin embargo de ser la obra de que se trata, una de las que más dificultades envuelven en su realización, los empresarios, teniendo por mira, más que intereses mezquinos, el bien común, desprecian aquellas circunstancias que consideran como secundarias; y con marcada honradez, fé inquebrantable y voluntad decidida, se proponen llevar á término, y á satisfacción de la Nación, la obra á ellos encomendada.

Así puede deducirse de la solidez y consistencia que se está dando á la carretera; del esmero que se nota en la disminución de las pendientes, y de los sacrificios de bastante significación que la empresa hace, en cambio de proporcionar la perfección dable á ese importante como valioso camino.

En resumen.—Creemos que la carretera al Norte es un hecho incontestable; y que al plazo estipulado, nuestros frutos tendrán paso franco por ella, quedando así en expedito contacto con esa como "Tierra Prometida" para la Patria: el Puerto del Limón.

(* *)

VARIETADES.

EL ÁRBOL VINDICATIVO.—El *Enterprize* de Virginia, Novada, dice que un caballero de esa ciudad es propietario de un árbol particular, procedente de una semilla traída de Australia. Su crecimiento fué muy rápido; y aunque no ha llegado todavía sino á una débil parte de su desarrollo, mide hoy ocho pies de alto. Parece una acacia; y posee todas las cualidades características de la sensitiva. Todas las tardes, al ponerse el sol, se pliegan sus hojas y las extremidades de sus botones se en-

rollan. Si se toca uno de éstos, las hojas se agitan y se estremecen, como indignadas, durante más de un minuto después del tocamiento. Siendo demasiado pequeño el sitio donde se plantó este árbol singular, para su pleno desarrollo, dió orden el propietario, una mañana, de trasplantarlo á un terreno más favorable; y después de haber explicado bien las precauciones que debían tomarse, fué á dar su paseo acostumbrado en la plantación. De regreso, algunas horas más tarde, encontró sus gentes muy alborotadas, como cuando acontece una catástrofe imprevista. A sus preguntas se respondió que, conforme á sus órdenes, la acacia australiana se había trasplantado; pero que la operación había disgustado al árbol, y que había demostrado gran cólera. Apenas plantado en su nuevo sitio, todas sus hojas se erizaron amenazantes, como las púas de un puerco espin, y el tronco y las ramas han tenido verdaderas convulsiones. Al mismo tiempo, el árbol irritado ha espasmodado en sus inmediaciones un hedor insostenible, parecido al que emite la serpiente de cascabel cuando se la irrita; la casa entera se ha infestado, y ha sido necesario abrir puertas y ventanas para no sofocarse. El acceso de rabia del árbol ha durado más de una hora, y no se sabe adónde habría llegado su venganza, si el sol, ocultándose en el intervalo, no hubiese señalado la hora en que este extraño tipo del reino vegetal, acostumbra entregarse al reposo. Luchó algunos instantes, mas poco á poco se adormeció, calmandose gradualmente su mal humor, replegando sus hojas, enrollando sus botones, inmovilizando sus ramas; y el tronco, siguiendo el ejemplo general, ha cesado á su turno de protestar y de infestar la vecindad. Aunque la escena de violencia no se repitió el día siguiente, lo que parece indicar que el árbol se ha resignado á su nueva situación, ha venido, sin embargo, á ser un objeto de terror para todas las gentes de la plantación, y particularmente para los negros, en cuya opinión, esta pretendida acacia es un sér viviente é irascible, que tiene más de la naturaleza de la serpiente, que de la generalidad de los árboles.

—:o:—

EJECUCION DE LOS CRIMINALES POR LA ELECTRICIDAD.—La adopción de la electricidad para la imposición de la pena capital, dice el periódico *L'Ingenieur Universel*, tiene partidarios entusiastas en Alemania, como lo demuestra la imponente descripción siguiente de un procedimiento propuesto por un escritor alemán:

"En una habitación oscura cubierta de paño negro, que está alumbrada solamente por una lámpara,—cuarto de ejecución,—se pondrá una imagen que represente la Justicia con su balanza y su espada. Esta diosa alemana tendrá en su interior una batería eléctrica puesta en comunicación con un sillón,—la silla de la muerte,—y solamente el Juez, el Jurado y los demas oficiales estarán presentes con el criminal durante la ceremonia de la ejecución. Esta ceremonia consistirá en la lectura de la historia del crimen cometido por el condenado, que estará fuertemente atado al sillón, y terminada la lectura, el Juez romperá su bastón de autoridad y lo arrojará en uno de los platillos de la balanza de la Justicia, apagando al mismo tiempo la lámpara solitaria. La caída del platillo comprimirá el circuito eléctrico y enviará la víctima al otro mundo."

Sobre la electricidad como medio de dar la muerte al reo, no hablamos.

Cuanto á la soledad de la ejecución, nos parece muy discutible; la lectura de la historia del crimen, si el reo está

arrepentido, es ya innecesaria: si nó, es inútil, y en todo caso es preferible la voz del sacerdote, que le hable del cielo ó del infierno; según el estado del alma que va á comparecer ante Dios; y lo de la estatua de la Justicia es puro paganismo. Cristo en la cruz, dando la vida por los hombres; la Virgen pidiendo por los pecadores; los santos y los ángeles implorando la Divina Misericordia, esas son las imágenes que necesita ver el que va á morir.

OBRA COLOSAL.—Los americanos proyectan la obra más colosal que se ha ideado hasta este día.—Se trata de unir la América á la Europa por medio de un túnel que se colocaría en el fondo del Atlántico.—El túnel consistiría en un tubo de hierro, largo de 5,600 kilómetros y del diámetro de ocho metros.—Para resistir á la presión, que en los puntos más profundos llega á doscientas atmósferas, este tubo debe tener cincuenta centímetros de espesor y estaría dividido en secciones de 50 metros de largo cada uno.

Para armarlo se procedería de la manera siguiente: cinco secciones de tubos sostenidas sobre pontones sólidamente anclados, soldadas entre sí en el momento de la inmersión, y sus dos extremidades, herméticamente cerradas se halarán al fondo mediante fuertes cadenas de acero, coincidiendo una de las extremidades cerradas con otra extremidad también cerrada del tubo ya colocado; estos cierres serían internamente móviles, y los obreros ejecutarían sucesivamente la unión de los tubos, hasta que con este modo de proceder se llegase á las costas de Irlanda.—Durante la colocación se irá construyendo el ferrocarril y colocando los hilos telegráficos y los aparatos de iluminación eléctrica y de ventilación.

El Señor Edison, que forma parte de la comisión de ingenieros encargada de estudiar este proyecto, asegura que mediante una locomotiva eléctrica, de su invención, se puede atravesar los 5,600 kilómetros en cincuenta horas. Esta obra colosal, incluidos los gastos del material móvil, no costaría más que cuatro mil millones de francos.

(Copiado.)

THE MESSENGER.

Advantages of Soil and climate in Costa-Rica.

We have much pleasure, in calling our readers' attention, to the article. "The different Republics." It will, at once be seen, what an amount, of wealth the people of the United States, spend in sugar alone. But it is useless to think of cultivating sugar, tobacco, or any produce peculiar to our tropical climates without first calculating the cost of production and the difficulties of exportation. Of the cost of production we will say nothing. Sugar can be produced, as cheaply, in this part of Central America; we will undertake to say; as it can, in any one of the West India islands. The question is, what to do with it afterwards? Sugar will not bear exposure. The sooner it is shipped, and arrives at its destination, the more money it represents.

To contemplate, the cultivation and manufacture of sugar; on any extensive scale; it would be necessary, to give all ones attention, to a plan, for obtaining, the greatest rapidity of transit, with the greatest safety to the article to be shipped. This, a thorough system, of railway communication; alone can effect. Sugar, and many other Tropical products, will not bear, long journeys in ox-carts on bad roads. The enterprise on a large scale would ruin Cræsus But, happily we have in Costa Rica, from the coast of the Atlantic, to within 25 miles, of the Capital; a rail-road, ready to hand.

The land, on either side, of this rail-road, is unquestionably fertile, and awaits the energy and intelligence of the agriculturist.

There are millions, upon millions, of acres of rich alluvial soil; awaiting the hand of the husbandman, who, may

safely, and seriously, invest his capital, great or small according to circumstances; with the full assurance, of a speedy and profitable return.

The Government, on its part, is, we are assured, ready and willing to offer, every facility, for the purchase of these almost, countless lots, of virgin soil, on which, every conceivable, Tropical produce, may be safely cultivated.

A large and profitable experiment, has already been made in the cultivation of tobacco. This plant may be styled indigenous to the soil and climate of Costa-Rica; growing luxuriantly, with little or no cultivation, throughout the whole country.

A Cuban gentleman, has planted a large tract of land, bordering on the Atlantic rail-road; with tobacco seed, brought from the island of Cuba; the result was attended with almost unheard-of success.

The crop was abundant, the leaf retaining the color and a considerable share of the aroma that have given to the parent plant from the Vuelta de Abajo an almost world wide reputation.

There is not a single Tropical production, more especially, those that come into the category, of necessaries of life, such as sugar, coffee, cocoa, and a whole host, of nutritious tropical fruits, whose name, is legion, that are not cultivated, in Costa Rica profitably and, we will undertake to say, that there is no one Tropical country where these articles form the main staple of agricultural enterprise, where they can be cultivated, with so many advantages, of soil and climate, as they can in Costa Rica.

There is a well known farinaceous root, (the Yuca), grown here, that attains an almost unheard of size, and contains an amount, of fine nutritious flour, which, were it largely cultivated, and exported would beat the Oswego and every other extract of indian corn out of the market,

The potato, hitherto considered by many, the exclusive product, of temperate latitudes, grows among the detritus, of the lava beds, around Cartago, with little or no cultivation, attaining a size, and in abundance unknown to a European or North American.

Many of these products, will with time, form staple articles of exportation. and will form no insignificant part of the freight of the Atlantic railroad.

Should it be asked, why each, and all of these articles, is not cultivated, on a more extensive scale, we will add by way of reply, that the country is very thinly populated.

There is room, and to spare, in Costa Rica, for a million of hard working, industrious inhabitants. There are facilities of water power for machinery, for the elaboration, of the different exportable products; already growing, and to be grown, on a larger scale later on here, unknown in any other division of Central America.

The coffee of Costa Rica, has held its own, for the last twenty-five years, in all the European markets, with the aromatic berry from Ceylon and Java, the coffee of Brasil, Guatemala and many other coffee-growing countries in America and elsewhere, is for all true connoisseurs, and persons, interested in the trade, very inferior in quality to the coffee of Costa Rica.

Our coffee plantations, in the valleys, and on the slopes, of the Pacific, are, after a quarter of a century, of continual fruit-bearing, getting some what exhausted. The day is not far distant when many of our coffee planters will transfer their hitherto profitable industries to the more fertile lands on either side of the Atlantic rail-road. Many have, already, purchased lots there. There, a rapid system of conveyance, to the Port for shipment, at a comparatively moderate price; [our great and insuperable difficulty hither-

Alvarez Oliva prorrumpió á su vez en amargo llanto, diciendo esta frase, de todos oída y de todos comentada: "¿quién se resiste!"

Repuestos algun tanto los ánimos de los contrayentes y de cuantos tuvieron la triste ocasion de presenciar cuadro tan desgarrador, el Señor Vicario general, auxiliado por el Señor Cura de San Ildefonso, el Señor Lafuente, capellan de la cárcel de Villa; el Cura Párroco de San Marcos y el capellan de la cárcel de mujeres, Señor Arnaez, se procedió á la celebracion del matrimonio, ceremonia que hubo que suspender tres veces por la reproduccion de los síncope.

Fueron los padrinos Don Sixto Jiménez, en representación del Señor Solís y Panadero, abogado del reo, y la citada Doña Concepcion Triviño; y testigos, el habilitado de las cárceles, Señor Rodríguez, y Don Vicente García. Terminado el acto, Alvarez Oliva sintiose desfallecer, y le fué servida una copa de jerez con bizcochos, que apenas probó. Su infortunada esposa, anegada en llanto, pronunciaba estas ó parecidas palabras, dirigiéndose á su marido: "¿Hija de mi alma! Ya no nos volveremos á ver mas!"

Los sacerdotes y el jefe del establecimiento procuraban, con carinosas razones, calmar la afliccion de los recién casados.

Al llegar el momento crítico de la separacion, el dolor y la pena se manifestaron en toda su intensidad. Oliva, sostenido por los dos calaboceros del departamento de incomunicados, la Sampere, besándole á través de las rejas, la niña en brazos de la celadora, y las personas que se hallaban presentes, enternecidas. ¿Quién separaba en este estado á los recién casados, sabiendo que ésta sería la última vez que estarían unidos?

Por fin, y á ruego de los Señores sacerdotes, del Director interno de establecimientos penales y de otros funcionarios, Oliva y Josefa se separaron. Oliva se despidió de las personas que presenciaron el acto, y exclamó: "¿Perdónenme, por Dios!"

Después se escuchó el ruido de los grillos que aprisionaban sus piés, resonando en el pasillo de los calabozos, y cuya resonancia debió estremecer el alma de la Sampere, que cayó desmayada.

Vuelta en sí, bajáronla, no sin gran trabajo, por las escaleras de la cárcel, á cuya puerta esperaba el coche que la había conducido, para volverla al Modelo. La niña era llevada en brazos por la celadora.

Cuando esto ocurría eran las once de la mañana.

San Jacobo. Siempre buena y resignada, Magdalena lo escuchaba.

—El muchacho, decía, tiene demasiado que hacer; debe pensar en su estado. Cuando haya salido bien, cuando sea rico, entonces será tiempo de pensar en Magdalena. Ya será vieja, no podrá trabajar, y Estéban le volverá el céntuplo de lo que ha hecho por él.

Pero Magdalena llegó á la vejez sin que mi padre se acordara de ella. Arrastrado por la corriente de la vida, casado, cargado de familia, tuvo muy luego pretextos, si no excusas, para ser olvidado. Y si la pobre mujer no se hubiera acordado de su oficio, se habría muerto de hambre, pues los sirvientes viejos, así como los caballos viejos, no se conservan sino de mala gana, y el sucesor del director del colegio de la calle de San Jacobo no tenía las mismas razones que su predecesor para estimar á Magdalena en su justo valor.

M. Tiébault se detuvo un instante. Estos tristes recuerdos le pesaban, y había tenido que vencer una gran repugnancia para resolverse al fin á referir á su mujer esta lamentable historia.

—A la muerte de mi padre, continuó, encontré en sus papeles algunas cartas de Magdalena en que le reprochaba tieruamente su ingratitude. Tomé informes en el país, escribí con la dirección indicada en la última carta de la tía, y, de indicaciones en indicaciones, conseguí encontrarla.

En fin, me era permitido reparar en algo la injusticia de mi padre. Desgraciadamente, yo no era muy rico en esa época: simple empleado, no podía disponer ni de un modesto capital, ni de una regular renta. La herencia paterna estaba empeñada. No pude, pues, asegurarle sino mil francos de renta vitalicia. Precisamente lo necesario.

Y todavía, para que ella creyera en un tardío reconocimiento, le dije que hacía eso en virtud de una cláusula formal del testamento de mi padre. Un escribano amigo mío me ayudó á representar esa pequeña comedia que persuadió á Magdalena, que todavía ignora la verdad así como también ignora que conozco su vida de abnegacion.

Cuando habla de mi padre, no pronuncia nunca su nombre sin llamarlo su querido Estéban, y sin agregar que á él debe el reposo de sus últimos días. Jamás ha salido de su boca una sola palabra aludiendo al pasado, y cuando en muchas ocasiones le he ofrecido ayudarla, cuando habiéndose consolidado mi posición y crecido mi fortuna, me he encontrado en situación de darle la renta que ella merece, nunca ha querido oír hablar ni de aumento de pension, ni de socorros, ni de dinero.

—Pues bien, dijo Mme. Tiébault, yo trataré de hacerlo; las mujeres se entienden mejor que los hombres en esta clase de negocios.

—Sed prudente y respetad el secreto de nuestra vieja amiga.

—Yo saldré bien, replicó la esposa del agente de cambio, pues

to], would enable us, to compete with the most favored nations, in the production of this, and of every other exportable article peculiar to Tropical climates.

E. D.

THE DIFFERENT REPUBLICS.

Under this heading The Two Republics publishes the following article: A Colleague in New Orleans, replying to another farther to the North and under the title "What we want to buy from Tropical America" gives a list of the following articles which the United States import annually and for the greater part of which they pay in gold here is the list:

Cocoa.....	\$ 800,000
Cochineal.....	650,000
Coffee.....	55,000,000
Dye-woods.....	1,500,000
Indiarubber.....	8,000,000
Indigo.....	2,000,000
Tropical Fruits.....	3,500,000
Henequen (a medicinal plant),,	2,750,000
Sugar and Molasses.....	90,000,000
Tobacco.....	6,500,000
Precious woods.....	800,000
Materials for making paper.....	3,500,000

\$ 175,000,000

Our chief supply of sugar and tobacco, continues the writer of the article, comes from Cuba: but there the price of the raw material increases every year, because, the duties and restrictions which the Spanish Government imposes on the agricultural interests of the Queen of the Antilles are also increased from year to year.

Fortunately, in the eastern part of the State of Yucatan, in the fertile valleys of Tabasco and in Central America, the sugar cane grows to a size and is of a quality very superior to the sugar cane of Cuba and of Jamaica, and can only be rivalled by what the Valley of Cuernavaca produces. [Let us understand that he wished to imply the

plain of Amilpas or Cautla Morelos in Mexico.]

Cocoa and a hundred other articles of daily consumption are produced, although in a limited quantity, in the Mexican State of Tabasco, and, in abundance, in the republics of Central America. In San Salvador, a little State bordering on the Pacific Ocean, cocoa is one of the principal agricultural elements and its exportation is becoming more important from day to day.

In the dry plains of Oaxaca, Chiapas and Guatemala, where some centuries ago floods of lava flowed from the sides of the adjacent mountains and covered to a thickness of several feet the neighboring valleys, the wild fig or prickly pear a species of the cacti known among the Indians of Mexico and Central America by the name of nopal, extends its delicate roots in the clefts of the lava and grows with exuberance and without irrigation.

In the dry season its pale green leaves and reddish fruit are completely covered by a little insect, of a dark purple color, that dies as soon as it is removed from the plant,

This insect is the renowned cochineal, from which a dye of an exquisite purple color is extracted and which rivals the ancient dye of Tyre. Of this article we import annually to the value of about \$ 650,000, and strange to say, ships sailing from Liverpool and London are those which bring to our eastern ports the cochineal which is produced in the South of Mexico and in Central America.

The chief supply of india-rubber which is used in our factories of the North comes from India, from Brasil and Colombia; notwithstanding, the forests of Veracruz, Yucatan, Honduras and Guatemala are filled with the broad-leaved trees that produce rubber, which is left to rot there; trees that grow up and decay without hav-

ing their rich tribute of rubber utilized, because the spirit of American enterprise has not yet reach'd those forests to explain to the ignorant Indians all the wealth that can be extracted from the exuberant tropical vegetation that surrounds them.

The jagged slopes of the mountains, in the interior of Mexico, and in the primeval forests of Veracruz, Tabasco, Yucatan and Central America, are very rich in different kinds of rare timber useful for cabinet-makers and and those engaged in the manufacture of furniture.

We import annually to the amount of \$ 800,000 of this timber and the demand for it is constantly increasing; but very few of our ships go to bring it, while English steamers with yearly subventions paid to them, touch frequently, going a very little out of their ordinary route, in the ports of the Caribbean sea and in the Gulf of Musquito; purchase the timber that the industrious Indians have carried to the coast, convey it to Europe and from thence the greater part of it is sent again to us."

Official Acts.

September 24th.—Don Pascual Quesada is named Justice of the peace for the Village of Tabarcio.

September 24th.—The two Judgeships formerly existing in the town of Desamparados are reduced to one and Don Manuel Maria Calvo, is appointed Judge.

September 24th.—Don Luis Soto Quesada, has resigned his office of Justice of the peace in the 3rd. degree for the canton of Grecia with residence in Naranjo and Don Simon Guzman has been named in its stead.

September 27th. — The following gentlemen have been appointed to the Council of Public Instruction.

Doctor Don Antonio Zambrana.

" " Juan N. Venero.

Licenciate Don Juan Rafael Mata.

" " Mauro Fernandez.

" " Ascencion Esquivel

who in case of acceptance, will appear, at the office of the Secretary of Public Instruction: to be sworn in at noon on October 1st.

September 29th.—The following gentlemen have been appointed members of the Grand Council of State, Don Luis D. Saenz. Licenciate Don Andres Saenz.

September 29th.—The Grand Council of State will be installed on the 10th. instant.

September 30th.—Leave is granted to Don Juan Matamoros to absent himself for two months from the duties of Chief Municipal Officer of the Canton of Atenas and the second in nomination for the duties of said post is called to fill the place of the retiring member.

Death of General Garfield, and

General Burnside.

We regret to have to announce, the death of General Garfield, President of the United States. A telegram just received from Port Limon, Communicates the sad event.

The same telegram announces the death also of General Burnside formerly a general in the Federal Army, of the United States, and who latterly held a distinguished place in the United States Senate.

EDITOR.—FAUSTINO VÍQUEZ.

IMPRESA NACIONAL.

tambien tengo que expiar ante la tia mi falta de respeto, y, agregé en voz baja, mi viejo manguito.

V.

Cuando en la mañana del siguiente día, M. y Mme. Tiébaut llegaron al pasaje San Roque, la vieja tia acababa de morir.

Se había estinguido en su cama; entre sus manos entrelazadas tenía un rosario, y su última palabra había sido una plegaria.

Había muerto llevando consigo la convicción de que Estéban había sido agradecido, y que su sobrino y su sobrina ignoraban su historia de abnegación y sacrificio.

M. Tiébaut quiso que fuera enterrada magníficamente. Un carro de primera clase condujo á su última morada á esa mártir, á esa santa!

Mme. Tiébaut ordenó que sepultaran á la buena Magdalena con las pieles que había comprado para ella en la mañana de su muerte.

M. Tiébaut va todos los años, el 5 de enero, el día de Todos Santos y el de Santa Magdalena, al cementerio Montmatre, á depositar flores sobre la tumba de sus parientes.

Todavía hay quienes tengan la religión del reconocimiento.

FIN.

EL MATRIMONIO DEL REO OLIVA, CONDENADO A MUERTE.

Ayer mañana se verificó el enlace de José Alvarez Oliva, condenado á la última pena y preso en la cárcel del Saladero, con Josefa Sampere, presa también en el Modelo, y con quien Oliva había mantenido relaciones íntimas, teniendo una niña de seis meses.

¡Qué de angustias, qué de sufrimientos no habrá pasado el desgraciado Oliva antes de resolverse á contraer un enlace en las gradas mismas del patíbulo, con el objeto de legitimar á una niña inocente, imprimiendo á la vez en ella el sello de la desgracia, y qué

torturas las de Josefa Sampere para aceptar el enlace que Oliva le proponía, sabiendo que con su aceptación, si legitimaba á su hija, legitimaba también el estigma de la deshonra que grababa en la candorosa frente de una niña!

Nó; el criminal, cualquiera que sea el grado de su perversión, tiene momentos en que su conciencia protesta de sus propios actos y se manifiesta con toda la intensidad de los nobles y generosos sentimientos, y por esto Oliva, que hace dos meses cometió un crimen feroz y abominable, comprensible sólo en razones dominados por servicia inexplicable, ayer lloraba enternecido, como pudiera hacerlo un niño, al sentir la intensidad de su amor á Josefa y á su tierna hija.

No vamos á hacer mas consideraciones, porque de la lectura de la relación que vamos á hacer del acto del matrimonio, deducirán nuestros lectores los encontrados sentimientos que atormentarían á los contrayentes, que tal vez se veían por última vez, y que lejos de unirse para ayudarse, que es uno de los fines del matrimonio, se enlazaban por el santo vínculo del Sacramento para separarse eternamente.

Josefa Sampere, apenas tuvo conocimiento de los deseos de Oliva de contraer con ella matrimonio, aceptó; pero cuáles serían sus dudas, cuáles sus vacilaciones y cuán encontradas ideas asaltarían su mente, cuando anteayer, la víspera de realizarse el enlace, sintió vacilar sus propósitos, y exclamó:—"Nó, yo no quiero casarme!"

Preciso fué emplear con ella todos los medios de persuasión é infundirle el valor necesario para soportar la emoción que había de sentir.

A las ocho de la mañana, y acompañada de la celadora de la cárcel-modelo, Doña Concepcion Triviño, fué llevada á la cárcel del Saladero en el coche celular: es decir, su acompañamiento era una celadora, y en vez de la alegría que reina en estos casos, ella lloraba copiosamente, y bañaba con su llanto la frente pura de su hija.

Llorando subió la escalera del Saladero, y llorando penetró en la sala de comunicaciones, donde debía celebrarse la ceremonia y donde al efecto se había levantado un modesto altar.

En medio del profundo silencio que impone siempre la desgracia, sin otra cosa que le alterara que los sollozos de la Sampere y los ayes escapados de su pecho profundamente conmovido, se oye el ruido triste, fatídico de los grillos de Oliva, que se dirigía á la sala, y aquella desgraciada mujer, que estaba atravesando tal vez el momento más crítico de su vida, cae desmayada, y en esta situación la ve el que iba á ser su esposo, que la contempla afectado y triste, como contempló también á su hija.

Al volver en sí la infeliz Josefa, y ver al que iba á ser su marido, pronunció estas frases: "¡Hijo de mi alma! ¡Ay, qué desgraciados somos!" Y volvió á ser atacada de otro síncope, aunque no de tanta duración como el primero.